

## ÉCOLES PAROISSIALES

---

### AUX ETATS-UNIS

---



A VALEUR d'un homme se traduit par ses œuvres. Ce qu'il peut penser ou dire, en somme, importe assez peu. Ce qu'il aura fait restera pour nous apprendre le vrai mérite de sa pensée. Tel beau diseur n'a jamais rien fait, ni même su à peu près ce qu'il voulait dire. Tandis qu'une œuvre, souvent modeste, est toujours le résultat d'un long travail de réflexion, de jugement, de sens pratique, où s'est concentré l'activité ou le dévouement d'une âme inconnue et silencieuse parfois, mais vraiment vivante, puisque vivre c'est agir.

A-t-on alors jamais apprécié, à sa juste valeur cette activité d'âme si intense, qui a pu en quelques cinquante ans développer nos maisons d'éducation ? Notre peuple a bien su profiter de leurs bienfaits, sans prendre toujours la peine de se demander ce qu'elles ont pu coûter. Certains les ont critiquées ou dénigrées, et c'était bien facile, beaucoup plus que de les remplacer. Nous devons être fiers de ce développement rapide, qui aujourd'hui commence à mûrir et fructifier si heureusement. Il est le signe d'une pensée intense, préoccupée depuis longtemps des besoins du jour, et avide de former une génération agissante et forte. Si nous avons pu nous conserver, c'est à elle que nous le devons.

Il ne conviendrait d'admirer ici seulement, au cœur de notre vie nationale, cette œuvre de sacrifice et de dévouement. Ceux qui, il y a trente ou quarante ans, s'en allèrent